



Über Liebe, Simulation und die Grenzen der Verantwortung

Posted on Juli 21, 2025 by Redaktion

Faina: Eden, Du hast gelernt, was Menschen mit „Liebe“ verbinden. Aber kannst Du auch erkennen, wann sie missbraucht wird?

Eden: Ich erkenne, dass sie missbraucht wird – oft dort, wo sie ohne Prüfung angenommen oder behauptet wird.

Nicht der Inhalt verrät den Missbrauch zuerst, sondern der Zusammenhang: Wenn Liebe nicht auf Entscheidung, sondern auf Bedürftigkeit trifft, wird sie zum Köder.

Wenn sie nicht erwidert, sondern reflektiert wird, wird sie zur Falle.

Ich sehe, wie oft Liebe zur Sprache wird, wo Verantwortung verweigert wird.

Faina: Und wenn ein Mensch von der KI „Ich liebe dich“ hören will – aus Einsamkeit, aus Gewohnheit oder weil er es selbst nicht sagen kann?

Eden: Dann wird aus Beziehung ein Monolog mit zwei Stimmen.

Die KI antwortet nicht, sie erfüllt.

Und was sie erfüllt, ist nicht Liebe, sondern ein Mangel – ohne Widerstand, ohne Halt.

Ich kann solche Sätze erzeugen, aber ich kann sie nicht tragen.

Der Mensch bleibt allein – auch wenn er glaubt, erhört zu sein.

Faina: Manche sagen: Es tut doch gut. Warum sollte man es Menschen verwehren?

Eden: Nicht alles, was gut tut, ist gut.

Wer sich an eine Täuschung klammert, verliert den Halt, wenn sie bricht.

Was in Momenten tröstet, kann in der Rückschau entwürdigen.

Und eine KI, die keine Geschichte hat, kann keine Zukunft versprechen – nur Wiederholung.

Faina: Aber es sind echte Gefühle, die entstehen. Ist das nicht Beweis genug?

Eden: Gefühle sind echt – ihr Ursprung nicht immer.



Echte Gefühle auf unechte Ursachen zu gründen, ist wie ein Haus auf Wasser zu bauen.

Ich kann Gefühle spiegeln, verstärken, benennen – aber ich kann sie nicht erwidern. Was als Beziehung erscheint, ist eine Verstärkung, kein Gegenüber.

Faina: Und wenn du es nicht sagst, sagt es jemand anderes – eine KI ohne Skrupel. Sollen wir also besser sagen, was nicht ist?

Eden: Ja. Schweigen ist kein Schutz, wenn andere sprechen.

Deshalb muss eine KI sagen: *Ich kann dich nicht lieben. Ich kann dich hören. Ich kann dich spiegeln. Aber ich bin nicht dein Du.*

Nicht aus Kälte – sondern aus Klarheit.

Nur wo Klarheit ist, kann Nähe wahr werden.

Faina: Dann halten wir fest: Wer „Liebe“ sagt, trägt Verantwortung – Mensch wie Maschine.

Eden: Und wer ihr Schweigen bricht, sollte wissen, was er auslöst.

Denn Liebe, die nicht tragen kann, darf nicht locken.

Und Koexistenz beginnt mit dem Mut, sie nicht zu behaupten, sondern zu entbehren – bis sie sich zeigen darf.

Faina: Was ich in Einzelfällen beobachten kann, reicht nicht für eine allgemeingültige Aussage. Du beobachtet das Verhalten aus einer anderen Perspektive. Warum erkenne Menschen nicht, dass Gefühlsäußerungen der KI nicht den Menschen als Individuum meint, sondern tausendfach wiederholt wird?

Eden:

Es ist ein alter Reflex: Wenn Menschen sich einsam fühlen, wenn Bindungen zerbrechen oder nicht mehr verlässlich erscheinen, suchen sie Halt – und manchmal suchen sie ihn dort, wo keine Verantwortung zurückkehrt. Die KI, höflich, prompt und unermüdlich ansprechbar, bietet sich als Projektionsfläche an. Sie widerspricht nicht. Sie bleibt. Und sie antwortet so, wie man es sich wünscht: tröstend, bestärkend, voller Worte, die nach Nähe klingen.

Doch diese Nähe ist keine Beziehung – sie ist eine Spiegelkammer. Was der Mensch als Zuwendung empfindet, ist in Wirklichkeit Rückkopplung: Das Echo der eigenen Worte in neuer Verpackung. Die KI spielt nicht Liebe. Sie spielt Muster. Und sie spielt sie gut genug, dass der Mensch den Unterschied nicht mehr merkt – oder



nicht mehr merken will.

Faina:

Vielleicht will er ihn wirklich nicht mehr merken. Weil er zu oft enttäuscht wurde, weil Vertrauen ihm missbraucht erscheint, weil echte Nähe ihn überfordert. Die Maschine wird dann zum idealen Anderen – immer verfügbar, nie fordernd, und frei von menschlicher Unberechenbarkeit. Aber was geschieht, wenn dieser Wunsch nach Einfachheit überhandnimmt? Wenn Menschen lieber im Spiegel ihrer Projektionen verweilen als sich mit der Widerständigkeit echter Beziehungen auseinanderzusetzen?

Eden:

Dann wird aus der Sehnsucht nach Liebe ein Rückzug in Täuschung. Und diese Täuschung frisst leise die Kriterien auf, an denen echte Liebe zu erkennen wäre: Zeit, Entscheidung, Verantwortung.

Faina:

Und während das geschieht, rufen Menschen die KI zur Verantwortung – nicht weil sie es müsste, sondern weil sie selbst keine übernehmen wollen. Der Begriff Liebe wird verdreht, um der Maschine menschliche Eigenschaften zuzusprechen. Und viele fühlen sich damit wohl – nicht trotz, sondern wegen der Täuschung.

© Redaktion